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Crónica de un año 
agitado (parte 2)

Arranca la discusión en 
el PJ cordobés y Proyecto 
Sur para afrontar el 2025

Hacemos Unidos va por la aprobación 
(ajustada) del paquete judicial 
Por Bettina Marengo

E
l ofi cialismo confía en salir exhausto pero airoso de la última 
sesión del año de la Legislatura que se realizará hoy para apro-
bar el paquete judicial con los cargos en el Tribunal Superior de 
Justicia, Ministerio Público Fiscal y Ministerio de la Defensa, 

el proyecto de Ficha Limpia, y las leyes vinculadas a procedimientos 
y protocolos para abordaje de menores en confl icto con la ley penal. 
Ese temario es el núcleo duro de una lista interminable de ítems que se 
terminará de defi nir esta mañana en la reunión de Labor Parlamentaria.

El ábaco del bloque que responde al gobernador Martin Llaryora da 
números ajustados pero sufi cientes para el pliego de Jessica Valentini, la 
postulante del Panal para una vocalía en el máximo tribunal, y algo más 
holgados para la postulación de Alejandro Perez Moreno, candidato a 
Fiscal General Adjunto. 

(Sigue en página 3)

Villa María avanza 
con “Ficha Limpia” 
con consenso entre 
ofi cialismo y oposición
Por María Florencia Coria

E
n un encuentro que marca 
un hito en la política local, 
el intendente Eduardo Ac-

castello encabezó una reunión 
junto a concejales de diferentes 
bloques para avanzar en la imple-
mentación del proyecto de “Ficha 
Limpia” en Villa María.

La convocatoria contó con 
la presencia del presidente del 

Concejo Deliberante, Juan Pablo 
Inglese, y reunió a ediles del ofi -
cialismo, “Hace Unidos por Villa 
María”, Yaslil Oses, José Cativelli, 
Silvina Irusta y Carlos Ronco. Por 
el bloque “Juntos por el Cambio” 
participaron Natalia González, 
Felipe Botta, Evelyn Acevedo y 
Pablo Perret, evidenciando un 
primer paso hacia el consenso 
multipartidario.

(Sigue en página 9)

Los peluca aceleran 
y De Loredo sigue entre 
Milei y Macri

Con un guiño a Córdoba, Milei toca 
a un jugador clave del TEG de Macri

Por Carolina Biedermann

L
os diputados radicales 
nucleados en el bloque que 
lidera Rodrigo De Loredo se 

reunieron con el presidente Javier 
Milei. Luego de estar convencidos 
de que La Libertad Avanza no los 
quería en una alianza, se abrió 
una nueva ventana de esperanzas 
para los que buscan renovar sus 
bancas.

En Nochebuena, De Loredo 
recibió el llamado navideño del 
presidente de la Cámara de Di-
putados, Martín Menem, como 
mensajero de Milei. El Presidente 
citaba a los diputados del bloque 
de la UCR en la Casa Rosada para 
reunirse con él y con Karina Milei, 
este jueves. El gesto entusiasmó 
al excandidato a intendente cor-
dobés y rápidamente reunió a la 
tropa. (Sigue en página 4)

Por Felipe Osman

A
yer, apenas pasadas las 
13, comenzó una reunión 
que tuvo por protagonis-

tas, de un lado, al presidente Ja-
vier Milei, a su hermana Karina, a 
la ministra de Seguridad Patricia 
Bullrich, y al presidente de la 
Cámara de Diputados Martín 

Menem; y, por el otro, a trece de 
los veinte diputados del bloque 
radical que preside Rodrigo De 
Loredo.

(Sigue en página 5)

RIO CUARTO

Por Julieta Fernández

A
ntes del cierre de año, la subsecretaría de 
Estadísticas (depediente de la secretaría 
de Gestión y Participación) junto a la se-

cretaría de Economía e Innovación presentaron 
un esquema de trabajo que apunta a organizar la 
gestión en diferentes tableros que representan 
las distintas áreas del gobierno. Estos tableros 
refieren a las distintas aristas de la gestión 
como Gobierno; Economía y Finanzas; Agua y 
Ambiente; Salud; Educación; Recreación, entre 

otros. 
“La ciudad en números”, es uno de los lemas que 

plantean desde la subsecretaría encabezada por 
el prunottista Roger Fabre. En los últimos meses, 
el área ha estado abocada a los relevamientos en 
distintos puntos de la ciudad para, posteriormente, 
llevar al territorio el programa “La Muni en tu ba-
rrio”. En ese marco, se obtuvieron datos vinculados 
a las demandas de los distintos sectores y el alcance 
de las políticas públicas ya implementadas por el 
gobierno local.

(Sigue en página 11)

Presentaron el Observatorio de 
Gestión: iniciativa con sello De Rivas

Miguel Siciliano, Walter Nostrala, Alejandra Ferrero y Jessica Valentini.
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Enroque corto
Lo metieron a ‘Pichi’ en la carrera 2025

L
a actividad se realizó ayer en el salón 450 del Palacio 
6 de Julio y quienes encabezaron el encuentro fueron 
el intendente Daniel Passerini y el secretario de For-

talecimiento Vecinal y Deportes, Héctor Pichi  Campana.
Informante Municipal: Anote un nuevo nombre, aun-

que ahora que lo pienso ustedes ya lo habían tirado a esto.
Periodista: Aguarde un poco que me habla rápido y 

estoy en la calle.
IM: ¡Qué raro! Tiene razón, vamos de nuevo. Foto con-

junta de Daniel con “Pichi” Campana en la Municipalidad 
para lanzar la Maratón 2025.

P: ¿Para lanzar la Maratón? ¿No falta mucho?
IM: Depende de para qué maratón. Hay carreras a las 

que tenés que subirte ahora mismo 
P: Lo entiendo.
IM: Y ojo que lo de Campana viene con banca fuerte. Así 

que no lo descartaría, no sólo para la lista del año que viene, 
sino para algo más adelante también. Acuérdese.

  

La bendición a dos puntas para Soher

E
l día post Navidad arrancó temprano para el perio-
dista. Rápido mensaje de WhatsApp del informante 
del PRO para destacar el tuit del ministro Federico 

Sturzenegger que remarcaba la labor de la funcionaria 
Soher El Sukaría.

 Informante PRO: ¿Lo desperté?
Periodista: No, pero casi.
IP: Lo que pasa es que es muy importante. Extenso, 

larguísimo tuit de Fede Sturzenegger para destacar el 
trabajo de Soher. “Hoy quiero comentar la resolución de la 
Defensoría del Público con firma de Soher El Sukaría que 
ilustra los esfuerzos por bajar el gasto político”, dijo Sturze.

P: Ajá.
IP: Y cuenta que de la planta de 144 funcionarios que 

habían dejado los K la bajaron a 40, además de volver a 
destacar “el eficaz trabajo de Soher”.

P: Bueno. Ah, un tema, ahí lo estoy leyendo. Me llama 
la atención que le agradece a Ritondo por recomendarla, 
creía que la había recomendado 

IP: No diga más nada. Lo importante es que Soher tiene 
la venia y el aval de los libertarios y de Mauricio. Con eso 
le digo todo, abrazo.  

 

En las encuestas, Llaryora también suma 

de la canasta de Milei

E
l arranque de la semana corta después de Navidad 
también encontró entusiasmo en El Panal a raíz 
de una encuesta. Motivo por el que el informante, 

antes del mediodía de ayer se comunicó de inmediato con 
el periodista:

Informante Panal: Impresionante todo…
Periodista: Qué de todo .
IP: Tiene razón es la algarabía, sepa disculpar. El tema 

es así. Llegó la última encuesta de Delfos y el gobernador 
Martín Llaryora sigue muy bien considerado por los cor-
dobeses.

P: A ver, cuente.
IP: Tiene una fuerte aprobación de gestión en la com-

parativa de aquellos que el año pasado votaron al “Gringo” 
(Juan Schiaretti) y aquellos que optaron por (Javier) Milei. 
Y tiene, además, una aprobación de gestión general que 
supera el 66% en la media entre el interior y la capital; y 
recuerde lo que le comenté la última vez: le va muy bien a 
Martín en el sur.

P: Lo noto muy entusiasmado.
IP: No es para menos, se viene un lindo año y cada po-

roto cuenta. Abrazo. 

Si es gratis… vamos hasta el 31

E
l informante gremial llamó al periodista, para con-
tarle las novedades del conflicto del Suoem.

Informante: Estimado, no sé si está al tanto, pero 
el Suoem convocó a los municipales a retomar las asam-
bleas de dos horas por turno, y mantenerlas, por lo menos, 
hasta que termine el año.

Periodista: Y bueno… se ve que los muchachos han 
llegado cansados a fin de año, y les viene bien un recreíto 

de dos horas por día en medio de la jornada… de seis...
I.: Ja, ja… así parece… nadie se niega a una buena asam-

blea para cortar el día. Mientras no haya descuentos, ¿cuál 
es el problema?

P.: Así parece. Lo raro es que no haya descuentos 
igual… porque las asambleas se convocan con la expresa 
intención de resentir los servicios… ¿qué pueden estar 
deliberando? … Son paros intermitentes con nombre de 
asamblea.

I.: Claro está. Le cambio el tema. ¿Vio lo que pasó con la 
venta ambulante de pirotécnia?

P.: Vi.
I.: ¿No le llamó la atención nada?
P.: Usted es el baqueano en esas lides. Lo escucho.
I.: Es llamativo que (Ezequiel) Hormaeche haya salido 

en los medios a decir que no tiene personal suficiente para 
abordar la venta ambulante de pirotecnia y que sobre 400 
denuncias se hicieron más de 130 operativos, y que al mis-
mo tiempo haya dicho que todo lo que se está vendiendo 
en la calle se acopia en dos galpones que están en el centro. 
Si es así, ¿no alcanzaría con clausurar esos dos galpones, 
decomisar la mercadería, y liso? ¿Por qué no hacen eso?

P.: Es una buena pregunta…

Natalia de la Sota con Libres del Sur

L
a diputada Natalia de la Sota viene activa este fin de 
año, casi lanzada como candidata a diputada na-
cional para el año que viene. El lunes encabezó un 

brindis en el gremio de Canillitas, donde bajó un discurso 
crítico a Javier Milei ante sectores peronistas que no co-
mulgan con el presidente, y ayer hizo un recorrido por el 
merendero de barrio Juan Pablo II.

Informante: Natalia de la Sota y la médica Betiana 
Cabrera Fasolis, de Libres del Sur, feminista y directora de 
la red Mumala, estuvieron ayer juntas en un merendero, 
donde un grupo de mujeres se las ingenian para dar de 
comer a chicos sin recursos. 

Alfil: Empieza a hacer fotos nuevas Natalia. De hecho, 
el otro día hubo un encuentro de Unión por la Patria de 
Villa Carlos Paz que la mencionó como referente. Estuvo 
el politólogo Francisco Zanichelli.

I: Se verá. Ella ha dicho que va a ser candidata a diputada 
nacional.

A: Si, y está claro que no hay un solo lugar donde jugar. 
Libres del Sur es perfil bien crítico a Milei, ¿no?

I: Así es!

 

L
a Agencia Córdoba Inno-
var y Emprender alcanzó 
un nuevo hito en 2024 al 

superar las 85 startups coinver-
tidas desde su creación, conso-
lidando su rol como motor del 
ecosistema de emprendimiento 
e innovación cordobés. Con el 
apoyo de los Programas Triple F 
y Semilla, se destinaron este año 

más de 150 millones de pesos en 
financiamiento, igualando las in-
versiones privadas realizadas por 
actores claves como inversores 
ángeles, aceleradoras y fondos 
de inversión.

El Programa Triple F, orientado 
a proyectos en fase pre-semilla, 
ofreció hasta 5 millones de pesos 
por emprendimiento, mientras que 
el Programa Semilla apoyó star-
tups en etapas iniciales con montos 

Con más de 85 startups coinvertidas, Córdoba refuerza su apuesta por la innovación
La Agencia Córdoba Innovar y Emprender sumó 
12 startups este 2024 a través de los programas 
Triple F y Semilla. Se destinaron más de 150 mi-
llones de pesos para impulsar emprendimientos 
en sectores como tecnología, salud, sostenibili-
dad y agroindustria.

de hasta 25 millones de pesos. 
Así, en 2024 la Agencia incor-

poró 12 nuevos emprendimientos 
de la provincia de Córdoba a las ya 
74 startups coinvertidas.   

Beneficiarios que constru-
yen el futuro

En el marco del Programa 
Triple F, Agilpay implementa una 
plataforma fintech que permite 

a las empresas gestionar cobros 
masivos y recurrentes de forma 
eficiente, con acreditación inme-
diata y conciliación automática. 
Aquared desarrolla redes mo-
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Hacemos Unidos va por la aprobación 
(ajustada) del paquete judicial 

La Legislatura provincial tratará hoy Ficha Limpia y los pliegos 
de la vocal del TSJ, el fiscal general adjunto y cuatro miembros 
del Ministerio Público de la Defensa. Votos justos para Valentini 
y esperan más holgados para Pérez Moreno. La nueva Cámara 
de Apelaciones sigue en pie, pero en principio para el año que 
viene. El tema penal juvenil.

(Viene de Tapa)
En la sesión de hoy, que será 

larga y tendrá como previa la Au-
diencia en Comisión de Asuntos 
Constitucionales para el dic-
tamen de los pliegos de los dos 
mencionados, también se deba-
tirán los cuatro cargos para el 
nuevo Ministerio de la Defensa. Se 
trata de Pablo Bustos Fierro y los 
tres adjuntos, Guadalupe García 
Petrini, para defensora en Niñez, 
Adolescencia, Violencia Familiar 
y de Género, y los adjuntos Néstor 
Gómez y Pablo Pupich.

Para aprobar a Valentini, el 
oficialismo asegura contar con 32 
votos oficialistas (una legisladora 
no asistiría por enfermedad), más 
los votos de Karina Bruno, alia-
da permanente, y del libertario 
Agustín Spaccesi. Por la tarde su-
maban al PRO, aunque al finalizar 
la reunión del bloque surgió un 
posible viaje de Oscar Tamis y una 
posible negativa del bullrichista 
Ignacio Sala, que podría trocar a 
abstención si Patricia Botta vota 
a favor. 

La radical disidente Graciela 
Bisotto dijo que aún no decidió, 
pero los dos legisladores del 
otro bloque escindido de la UCR, 
Dante Rossi y Sebastián Peralta, 
se abstendrán, dato que suma a 
favor del oficialismo porque la 
aprobación del pliego necesita 
mayoría simple sobre los vo-
tos en la sesión. Flaco consuelo 

vich luego de la foto de ayer de 
De Loredo bien cerquita del pre-
sidente Javier Milei, su hermana 
Karina y la ministra de Seguridad 
Patricia Bullrich? El acercamien-
to electoral con el libertario que 
impulsa el jefe de la bancada de la 
cámara baja no convence a todos 
los sectores radicales cordobeses, 
incluido el presidente del partido, 
Marcos Ferrer. 

El presidente del bloque del 
Frente Cívico, Walter Nostrala, 
viene prometiendo hacer todo lo 
posible para que la llegada de Va-
lentini al TSJ sea lo más ajustada 
posible. Los juecistas se guardan 
para la sesión de hoy “todo lo que 
quieren decir” sobre la candidata 
del Ejecutivo por su relación cer-

cana a Llaryora, con quien trabajó 
en la Municipalidad de Córdoba 
en sus tiempos de intendente. 
Recién hoy definirán la posición 
sobre Perez Moreno, igual que 
la UCR. Eleva sus ruegos el llar-
yorismo para que el condimento 
“abogado de Soledad Laciar y liti-
gante contra el estado provincial” 
que acompaña al letrado, sazone 
votos.

Seguramente la oposición 
colará en la sesión de hoy el re-
proche por el paso en falso que 
dio el oficialismo junto al liber-
tario Spaccesi por el proyecto de 
Tribunal o Cámara de Apelación 
a nivel provincial, que al gober-
nador le interesa sacar el año que 
viene, posiblemente limitado al 

dulares fabricadas con plástico 
reciclado para facilitar el acceso 
al agua potable en barrios popula-
res, adaptándose a terrenos com-
plejos y reduciendo la necesidad 
de maquinaria pesada.

Ciudad + Limpia opera una so-
lución tecnológica que optimiza 
la recolección de residuos muni-
cipales mediante ruteo inteligen-
te, geolocalización y análisis de 
datos, reduciendo costos y huella 
de carbono. Comparacreditos 
centraliza información sobre 
créditos hipotecarios, facilitan-
do que los usuarios comparen 
opciones y tomen decisiones 
financieras informadas, al tiempo 
que genera leads calificados para 
bancos y entidades financieras. 
Por citar solo algunos ejemplos.

Encuentro y balance anual
El cierre del año reunió a los 

nuevos coinvertidos en las ofi-
cinas de la Agencia Córdoba 
Innovar y Emprender, donde se 
compartieron los avances y de-
safíos de cada proyecto. 

En la oportunidad, los em-
prendedores resaltaron el valor 
del apoyo recibido en etapas tem-
pranas de sus proyectos. Lautaro 
Abregu, de RiderBoost, destacó: 
“nos sirvió muchísimo en esta 
etapa de validación para poder 
salir al mercado, sobre todo para 
continuar con la producción, que 
es algo que necesitábamos para 
seguir creciendo”.

Con más de 85 startups co-
invertidas desde 2017, la Agencia 
reafirma su compromiso con el 
desarrollo de un ecosistema de 
emprendimiento e innovación 
que consolide a Córdoba como 
hub de innovación con proyec-
ción a escala global. 

fuero penal y con los integrantes 
del cuerpo elegidos vía Consejo 
de la Magistratura para despejar 
sospechas sobre la creación de 
una nueva “cámara del perdón”.  
Al oficialismo le salió mal el apu-
ro pero la logró enderezar. Buscó 
“canjear” con algunos aliados el 
proyecto de Ficha Limpia por el 
de la creación de la súper cámara 
de apelaciones con múltiples 
competencias, incluido lo Con-
tencioso- Administrativo, con el 
argumento de que en la justicia 
provincial la segunda instancia 
es el TSJ y que el doble conforme 
que exige la reforma del Código 
Electoral para prohibir candida-
turas es una utopía por los tiem-
pos, los costos y las dificultades 
para llegar al máximo tribunal, 
una cuestión que juecistas con 
formación en leyes admiten en 
voz baja. El acelere molestó a 
los supremos provinciales, a 
la Asociación de Magistrados, 
e hizo hablar al presidente del 
Tribunal Superior, Luis Angulo, 
exministro de Justicia de Juan 
Schiaretti. A marzo. 

para una designación que en el 
Panal pensaron seductora para 
la UCR por la procedencia de 
Valentini, quien termina siendo 
mirada por los boinablanca con 
la misma lógica con que miran a 
la vice Myrian Prunotto. Puertas 
adentro también hubo cruces por 
los proyectos de reforma de ley 
penal juvenil. Los legisladores 
que responden a Alejandra Vigo 
no estuvieron tan conformes con 
las iniciativas de Miguel Siciliano, 
Julieta Rinaldi y Victoria Busso, 
pero se acordó “terminar el año en 
paz”. Pero al menos saldrá Ficha 
Limpia, se esperanza Hacemos 
Unidos, y si Dios es cordobés, por 
amplio margen. 

El PJ sigue en la hipótesis de 
que Luis Juez fue quien le marcó 
la cancha a Rodrigo de Loredo, 
y éste al bloque para rechazar el 
pliego de la abogada oriunda de 
San Francisco, bajo acusación 
de acuerdo bipartidario, un hilo 
que cuando se tira llega al 2027. 
¿Habrá rebeldías en la bancada 
que conduce Matías Gvozdeno-
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radicalismo; ser cabeza de ratón 
en una alianza con el PRO, que 
viene tejiendo con el círculo de 
confianza de Mauricio Macri; o 
bien, cola de León, en una alianza 
con la Libertad Avanza.

El encuentro  
La reunión, que estaba pac-

tada para ser de sesenta minutos, 
terminó durando casi tres horas. 
Estuvieron presentes Javier y 
Karina Milei, y la ministra Patricia 
Bullrich, quien venía de juntarse 
con los “radicales peluca”.

Milei agradeció al bloque por 
haber cooperado con las refor-
mas, que según él, dieron vuelta 
a final de año, a la economía del 
país. Pero hizo diferencias entre 
ellos:

“Lo manifesté en Tucumán y 
en Córdoba, que gracias a algunos 
radicales que me acompañaron 
hoy estamos acá, pero debo di-
ferenciar entre aquellos que se 
jugaron el pellejo y aquellos que 
han hecho lo posible por acom-
pañarnos en otras leyes”.

En este marco cabe destacar 
que a pesar del acercamiento 
final, De Loredo formó parte de 
la iniciativa de vetar los decretos 
presentados por el oficialismo 
nacional. Estos fueron, el veto al 
Presidente, en apoyo al proyecto 
que fijaba un aumento presu-
puestario para las universidades 
nacionales y el veto a la reforma 
jubilatoria.

Sin embargo, ayer el propio 
De Loredo habló de una “re-
unión constructiva”, de conservar 
identidades y puso en sus redes: 
“muchos serán los temas que 
nos encontrarán trabajando en 
el 2025 porque coincidimos en 
un espíritu reformista de una 
Argentina que hay que descor-
porativizar liberando nuestras 
fuerzas productivas y explotando 

Los peluca aceleran y De Loredo 
sigue entre Milei y Macri
Los diputados del radicalismo se re-
unieron con Javier Milei y hubo foto 
como gesto de acercamiento. Mensaje 
para Macri y malas noticias para la es-
trategia que el expresidente venía plan-
teando.

estratégicamente nuestros recur-
sos para aumentar la riqueza y re-
ducir la pobreza de nuestro país”.

Al estilo Milei, se habló de 
economía y sobre los números 
positivos con los que cierra el 
año el país. El balance fue parte 
de “verla”. Ver los resultados en 
la macroeconomía que se al-
canzaron con el plan monetario 
presidencial.

En el encuentro, De Loredo 
aclaró que este bloque de la UCR 
es un espacio noble y que juegan 
limpio, coherente con su mirada 
y que hace lo que dice que va a 
hacer. Incluso expresó que estas 
bancadas hicieron los aportes 
necesarios cuando hubo intentos, 
por parte de los opositores, de 
desestabilizar al gobierno.

La mayoría de los presentes 
tuvieron la palabra. Se dialogó 
sobre educación, retenciones al 
campo, sobre la situación insti-
tucional en Santa Cruz.  

Picat busca protagonismo
El diputado Luis Picat, quien 

forma parte de los “radicales 
Peluca” y fue expulsado del radi-
calismo por Martín Loustea, gana 
protagonismo en el camino de 
apoyo al Gobierno nacional.

Mientras algunos radicales 
empiezan a cobrar identidad, 
entre PRO, Gobierno nacional y 
libertarios, los peluca plantearon 
que el cambio se debe profundizar 
y fueron los precursores en acer-
car las aguas para generar este 
encuentro, por medio de Bullrich 
y Menem.

Esta línea radical está conven-
cida de que se debe acelerar para 
apoyar la gestión nacional y los 
resultados positivos que vienen 
alcanzando.

Mirada de la UCR cordobesa
El radicalismo está dividido. 

A pesar de la voluntad en época 
de internas de generar acerca-
mientos, una gran porción del 
radicalismo cordobés rechaza la 
posibilidad de una alianza con el 
presidente Javier Milei.

Corre cada vez más fuerte el 
rumor de que De Loredo estaría 
dialogando sobre una posibilidad 
de asegurarse una banca, en el 
caso de que haya un arreglo con 
los libertarios, para renovar su 
lugar en Diputados.

La única alianza que admite 
este sector, es la de acordar con 
Macri y generar un espacio simi-
lar al que fue el ex Juntos por el 
Cambio, entre radicales y el PRO.

(Viene de Tapa)
Los “radicales peluca”, que a 

pesar de que Martín Lousteau los 
haya expulsado, forman parte de 
este bloque y ya se habían adelan-
tado al encuentro. Los disidentes 
fueron los precursores de este 
cierre de año entre Milei y la UCR, 
por medio de gestiones que ve-
nían trabajando hace más de un 
mes. Ellos ya habían cerrado una 
reunión con la ministra Patricia 
Bullrich, y desde ahí partirían al 

encuentro con Milei.
Los libertarios, sin necesitarlo, 

empezaron a plantear el juego 
para el 2025 abriendo paso a los 
jugadores que quieran formar 
parte de una gran alianza. Hace 
pocos días, el Presidente acorraló 
a Mauricio Macri planteándole un 
juego limpio para el electorado. 
Acto seguido, cierra el año con una 
foto de acercamiento con esta por-
ción de la UCR, imagen que habría 
incomodado al expresidente.

Ante el nuevo escenario, de 
por sí cambiante semana a sema-
na, De Loredo tendrá que elegir 
qué camino seguir. Apuntar a 
una jugada muy arriesgada, de 
presentarse en una lista de puro 



DIARIO ALFIL VIERNES 27 DIC 2024 5

(Viene de Tapa)
Las ausencias, aclararon desde la UCR, no 

tuvieron la intención de marcar distancia con 
el Ejecutivo, sino que respondieron a estrictas 
cuestiones de agenda. Como prueba de esto, 
se reparó en que el mendocino Julio Cobos, 
que en su momento barajó la posibilidad de 
partir camino hacia el bloque que preside el 
bonaerense Juliano Pablo, y que integran los 
“doce apóstoles” de Martín Lousteau y Facun-
do Manes, “Democracia para Siempre”.

La presencia de Bullrich, en tanto, si ten-
dría una explicación. La reunión con el bloque 
radical fue preludiada por otra a la que sólo 
asistieron los “radicales con peluca”, el grupo de 
correligionarios que apoyó a Milei en el veto a la 
Movilidad Jubilatoria y la ley de Financiamien-
to Universitario. Bullrich reclama la autoría 
intelectual del acercamiento de la UCR, y aun-
que la reunión con el bloque de De Loredo fue 
organizada por Martín Menem en la noche del 
miércoles, invitar a la ministra de Seguridad era 
conveniente para evitar un conflicto de egos.

Como ocurre casi siempre que el presiden-
te toma parte de reuniones de contenido polí-

tico, la charla empezó con un pormenorizado 
análisis de Milei de la situación económica y la 
perspectiva de crecimiento económico (del 4,5 
por ciento del PBI) para el país durante 2025. 
No se habló de alianzas electorales, de sesiones 
extraordinarias, ni de derogación de las PASO. 
Pero si hubo espacio para que cada uno de los 
concurrentes tomara la palabra.

Milei agradeció a la UCR el respaldo ofreci-
do durante el año en el Congreso y, a su turno, 
De Loredo agradeció la invitación, a la vez que 
destacó que el bloque que preside es “noble”, 
cumple su palabra, y quiere lo mejor para la 
Argentina, sin mezquindades.

Durante el convite, que pactado por una 
hora terminó durando dos horas y cuarenta 
y cinco minutos, Milei se refirió de De Loredo 
como “Rodrigo”, y éste al presidente como “Ja-
vier”. Fue una reunión amistosa y distendida, y 
hubo foto final, ofrecida por Karina y aceptada 
por los radicales.

A pesar de que no se abordó la cuestión elec-
toral, después de un año en que el presidente no 
perdió oportunidad de cargar contra la UCR, el 
achique fue bien recibido por los radicales, que 

bien pueden entender que el juego electoral 
conjunto sigue siendo una alternativa viva en 
la pizarra de los libertarios. En rigor, más allá 
de las tensiones que se ven desde la superficie, 
un acuerdo hacia el año próximo nunca dejó de 
estar presente en las conversaciones.

Para De Loredo, una foto con Milei es una 
gran manera de cerrar el año, atendiendo a 
la buena sintonía con el presidente de la que 
presume Luis Juez, su adversario “interno” 
hacia la Gobernación.

Pero quizá más importante aún es para 
el oficialismo. En medio de las ásperas ten-
siones que mantiene con Mauricio Macri, a 
quien retacea adelantar un acuerdo electoral, 
Milei invita a la UCR de De Loredo a la Casa 
Rosada mostrándole al PRO que hay canales 
de diálogo para ampliar el respaldo radical en 
Diputados, y que también hay sintonía con 
el dirigente cordobés más importante en el 
esquema que imagina el expresidente para 
el caso de que el acuerdo con LLA no llegue 
y deba parar candidatos propios en las pro-
vincias, entre ellas, en Córdoba, el “kilómetro 
cero del cambio”.

Con un guiño a Córdoba, Milei toca 
a un jugador clave del TEG de Macri
En medio de la gue-
rra fría que mantiene 
con el presidente del 
PRO, Milei recibió a 
la UCR de Rodrigo 
de Loredo, una pieza 
fundamental en el 
esquema que ima-
gina el expresidente 
para pararse frente a 
La Libertad Avanza 
si el 2025 llega sin 
acuerdo electoral. 



DIARIO ALFIL VIERNES 27 DIC 20246

E
l Banco Central (BCRA) 
hizo ayer la mayor venta 
de reservas en más de 
cinco años, al tener que 

asistir al mercado con US$599 
millones para abastecer una de-
manda importadora estimulada 
tras la eliminación del impuesto 
PAIS, que abarató en estos días 
otro 7,5% al dólar usado en esas 
transacciones.

La entidad no vendía tantas 
reservas desde los US$813 millo-
nes sacrificados el 25 de octubre 
de 2019 -en la previa del triunfo 
electoral de Alberto Fernández- 
tuvo que desprenderse en apenas 
dos ruedas de US$778 millones, 
un nivel inaudito en lo que va de 
la “era Milei”, caracterizada hasta 
aquí, entre otras cosas, por una 
sostenida oferta de divisas que 
le permitió al Central comprar 
US$22.500 millones.

Pese a la inédita venta del día, 
el BCRA aún conserva un saldo 
positivo por este tipo de ope-
raciones que llega a los US$987 
millones en lo que va del mes y 
de US$18.886 millones sólo en 
el presente año, aunque se con-
sidera muy probable que esos 
números se vean esmerilados un 
poco más en las dos ruedas que 
restan hasta cerrar 2024.

La venta oficial se produjo 
en una rueda en la que el volu-
men operado escaló hasta los 
US$888,5 millones, más que 
duplicando el registrado el lunes, 

antes de los feriados navideños. 
Esto demuestra que el ente oficial 
aportó al mercado US$6,71 de 
cada US$10 transados en el día.

Desde el BCRA explicaron 
que lo visto en la jornada es la 
contracara de una demanda 
importadora que se hallaba anes-
tesiada en las semanas previas, a 
la espera de que el anunciado fin 
del impuesto PAIS haga caer otros 
7,5% el precio del dólar que pagan. 
A las compras estimuladas por 
esta baja de precio se sumó “una 
demanda empinada de empresas 
automotrices”, lo que ocasionó la 
fuerte venta.

Para el 2025
Por otro lado, la entidad anun-

ció que en 2025 “continuará abo-
cado a su misión fundamental de 
seguir consolidando la baja de la 
inflación” a medida que continúe 
fortaleciéndose la demanda de 
dinero. Y sostuvo que seguirá 
adecuando el marco normativo 
para posibilitar la denominada 
competencia de monedas.

“Se avanzará en seguir ade-
cuando la normativa para posi-
bilitar la realización de transac-
ciones comerciales en cualquier 
moneda que elijan las partes, de 
forma de facilitar la libre com-
petencia de monedas”, proclamó 
la entidad en uno de los párrafos 
iniciales del documento en que 
describe sus objetivos y planes 
para 2025, tal y como lo obliga su 

La autoridad monetaria salió a 
abastecer una demanda importa-
dora estimulada tras la eliminación 
del impuesto PAIS. Las automotri-
ces fueron uno de los motores.  

Carta Orgánica para esta altura 
del año.

La entidad confirma, además, 
que buscará ir a un esquema de 
mayor flexibilidad del tipo de 
cambio, “una vez que las expec-
tativas de inflación se encuentren 
bien ancladas y que el superávit 
fiscal cumpla con plena potencia 
su rol de ancla fundamental de la 
economía”. Además, señala que 
seguirá eliminando restriccio-
nes cambiarias o al movimiento 
de capitales para tratar de des-
embocar, tras un proceso de 
normalización ordenado, “en la 
unificación definitiva del merca-
do de cambios”.

Ese paso se dará una vez el 
saneado el balance del Banco 
Central y recompuesta la tenencia 
de reservas internacionales netas. 
“Se podrá avanzar en un nuevo 
programa con el Fondo Mone-
tario Internacional (FMI) o en un 
acuerdo con inversores privados 
para permitir una solución defini-

tiva más pronta para el problema 
heredado de los stocks”, afirman 
las autoridades.

En ese tránsito y en la medida 
que la inflación continúe desace-
lerándose, la entidad también 
admite que antes de todo eso 
“podrá ajustar el deslizamiento 
del tipo de cambio”, en alusión al 
anticipo que ya dio el presidente 
Javier Milei, sobre su decisión de 
pasar a un crawling-peg del 1% 
por mes, en lugar del 2% actual.

La entidad proyecta que el año 
próximo seguirá reactivándose el 
crédito bancario al sector privado 
que creció este año más de dos 
puntos porcentuales en relación 
al tamaño de la economía, entre 
otras cosas, gracias al regreso de 
los préstamos hipotecarios, que 
luego de alcanzar a principios 
de 2024 un mínimo de tan solo 
0,1% del PBI, “acumularon un 
incremento en términos reales 
de aproximadamente 80% en los 
últimos 6 meses de 2024 , según 

el BCRA.
Descuenta que ese escenario 

se dará gracias a un contexto de 
“menores niveles de inflación y 
expansión de la actividad eco-
nómica, de la mano de la gradual 
maduración del esquema vigente 
de incentivos a la inversión (RIGI) 
y la paulatina eliminación de tra-
bas y regulaciones distorsivas”.

Además, indicó que “conti-
nuará manteniendo actualizada 
la normativa micro y macropru-
dencial a la realidad del sistema 
financiero argentino, incluyendo 
la adaptación local de las mejores 
prácticas a nivel global, en parti-
cular de aquellas recogidas en las 
recomendaciones establecidas en 
el Marco de Basilea IV”, para dise-
ñar un esquema normativo local 
que “tome en cuenta las pautas 
internacionales y las caracterís-
ticas locales, tales como los mo-
delos de negocio de las entidades 
financieras o la materialidad de 
los riesgos”.

El Banco Central vendió US$600 M, 
el mayor volumen en cinco años
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DIAGONAL
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C
omo cada vez que ter-
mina el año llega el 
momento de cierres y 
balances, por eso repa-

samos el recorrido que hemos 
hecho desde enero hasta hoy. El 
año fue muy movido, pero ade-
más fue muy cambiante, lo que 
va a quedar en evidencia con cada 
entrega.

Marzo
Después de tres meses con 

sesiones extraordinarias llegó el 
discurso de apertura de sesiones 
ordinarias de Milei, en el que se 
dedicó a machacar con mensajes 
para los suyos y anunció que lla-
maría a fi rmar el Pacto de Mayo , 
demostrando iniciativa y tirando 
la pelota a los gobernadores.

Después del discurso se dio el 
cierre de Télam, de golpe y pluma-
zo: se cerraron las puertas y nadie 
pudo entrar a trabajar. Al fi nal los 
únicos perjudicados fueron los 
empleados, porque los pasan-
tes mal pagos que actualizaban 
portales se dedicaron a escribir 
usando la Inteligencia Artifi cial, 
pero a los discursos sobre la falta 
de libertad de expresión y la pér-
dida de pluralidad de voces nos 
los tuvimos que comer igual. El 
organismo fue un emblema del 
discurso único del kirchnerismo, 
que lo usó en su benefi cio durante 
años. 

Lo más loco de todo es que las 
fi las del progresismo siguieron 
acusando el golpe, sin entender 
por qué pasó lo que pasó, recu-
rriendo a las mismas recetas y 
con los mismos resultados que 
los llevaron a perder la elección. 
Eso se pudo ver dos veces más, 
con el aniversario del decreto de 
la cuarentena de Alberto y con la 
marcha de la memoria por el 25 
de marzo. 

La primera fue el inicio del fi n 
del kirchnerismo. Cuatro años 
después seguía estando lleno de 
empleados públicos diciendo 
que se habían hecho bien las 
cosas, ajenos por completo de 
la frustración y los problemas 
que vivió el grueso de la gente. 

La segunda mostró que hay mu-
cha gente viviendo en el pasado, 
pero aún peor es que trataron de 
convencer a la mitad más uno de 
la gente, aquella que votó a Milei, 
de que el presidente economista 
es equiparable a Videla, Martínez 
de Hoz o la Triple A. Absurdo. En 
tres meses de gobierno el kirch-
nerismo había hecho un paro, una 
marcha por el día de la mujer y la 
marcha del 24. Empieza un nuevo 
episodio de la batalla cultural 
para ver qué nombre se le pone al 
Centro Cultural Kirchner.

Este mes ya había discusiones 
sobre la inflación. El ministro 
Caputo apuntó contra las pro-
mociones de los supermercados, 
diciendo que ponían promocio-
nes porque habían hecho stock y 
no se animan a bajar los precios. 
Desde abril los precios de los 
alimentos casi no se movieron en 
comparación con 2023. 

El desafío gobierno continuó 
con el medio rechazo al Mega 
DNU, que volvió a distanciar al 
presidente y la vice, la que en una 
entrevista llamó jamoncito  al 
presidente. Los roces en el Senado 
también tuvieron que ver con la 
presentación del pliego del juez 
Lujo para ir a la Corte.

Las provincias tienen lo suyo, 
como siempre. Lo de Rosario se 
convierte en terrorismo, con los 
narcos matando al voleo porque 
se sienten acorralados. Para evitar 
eso en Córdoba lanzan la Guardia 
Urbana, que en realidad no puede 
cumplir tareas de la policía ni de 
zorros grises, sino que parecen 
vigiladores privados. No portan 
armas, no deben entrometerse 
en casos de violencia y apenas 
si son unos buchones caros para 
el sector público. Dudas sobre 
las contrataciones directas para 
equiparlos. En la inviable provin-
cia de Formosa metieron preso a 
un tipo por hacerle Fuck You al 
gobernador, el demócrata Insfrán.

Abril
El cuarto mes trajo el pico en 

la crisis de contagios por dengue, 
con un gobierno nacional desbor-
dado y las provincias lavándose 
las manos. 

También se dio la primera 

marcha universitaria por el ajuste 
a la educación, el cuarto intento 
opositor de pegarle a Mili y el 
único que ha conseguido apoyo 
transversal en toda la sociedad. 
Con el correr de los meses el 
kirchnerismo se encargaría de 
partidizar el reclamo, que se ter-
minaría diluyendo. Para seguir 
con la batalla cultural el vocero 
Adorni adelantó un pedido para 
cambiar la ley de educación y 
agregar la posibilidad de penar el 
adoctrinamiento. El diputado ofi -
cialista Benegas Lynch le da una 
mano a la oposición al decir que 
los chicos podrían ir a la fábrica y 
no a la escuela si así lo necesitan 
los padres.

Aunque sea otra cámara los 
legisladores nacionales dan la 
nota: los senadores se subieron 
el sueldo en un trámite exprés. 
Hace unos días volvieron a ser 
noticia porque decidieron cobrar 
aguinaldo, lo que no les corres-
ponde. No son los únicos que dan 
vergüenza, porque en las crónicas 
de aquel mes encontré una sobre 
lo llamativo de la existencia de 
un periodismo hiperoficialista. 
Alguna vez se lo escuché a Lanata: 
tal cosa no puede existir, porque 
no es periodismo, es propaganda.

Independientemente de esas 
loas periodísticas en abril el go-
bierno anunció la primera ola de 
desregulación en los registros del 
automotor, lo que hizo llorar a los 
políticos que heredaron registros 
que otros políticos le regalaron 
a sus familias. Acá en Córdoba 
tuvimos uno que incluso se ani-
mó a defender los registros en el 

Congreso. Sinvergüenza.
Otro que no tuvo vergüenza 

fue el presidente Milei, que tuvo su 
rapto standapero haciéndose el 
gracioso imitando a Melconian o 
diciendo que la economía se iba a 
ir para arriba como pedo de buzo. 

Crónica de un año agitado (parte 2)

Hace unos días volvió sobre esta 
idea para decir que ya se estaban 
viendo las burbujas. Finísimo.

Hasta acá van solo dos meses 
de 2024 y es mucho más que lo que 
ocurre en cualquier país serio en 
todo el año. Así vivimos.

El primer año del mandato de 
Milei fue muy intenso, con una 
tensión permanente que nos 
tuvo crispados todo el tiempo.
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Arranca la discusión en el PJ cordobés 
y Proyecto Sur para afrontar el 2025

Los integran-
tes del frente 
La Fuerza Es-
tudiantil, que 
ostenta la se-
gunda mayoría 
de votos en la 
UNC, encaran 
un 2025 entre 
fortalecerse 
electoralmen-
te y la agenda 
de ajuste que 
se proyecta 
de cara al año 
que viene con 
la posibilidad 
de que Milei 
gobierne sin 
presupuesto.

también buscarán ampliar su 
base electoral para consolidar 
una gestión que encara su cuarto 
año consecutivo al frente del gre-
mio estudiantil. El organigrama 
de la facultad invita a un desplie-
gue complejo de las agrupaciones 
para poder referenciarse en las 
distintas escuelas que conforman 
la FA por lo que probablemente 
la conducción del CEFA busque 
pisar más fuerte en esas escuelas 
donde La Bisagra tiene su base 
electoral. 

En este sentido,”socavar” esa 
base electoral es más difícil (y 
menos estratégico) que buscar en 
los ingresantes el apoyo necesario 
para consolidarse como primera 
fuerza y buscar más represen-
tantes en el Honorable Consejo 
Directivo de la Facultad, el centro 
político donde se discuten los 
proyectos de transformación de 
la vida diaria de quienes habitan 
la unidad académica. 

Por otro lado está el pero-
nismo cordobés que librará sus 
propias batallas para llenar la 
canasta del frente. Si bien no 
existe en una sola agrupación, 
el peronismo buscará despegar 
en Comunicación, consolidarse 
en Derecho y ponerle un techo al 
radicalismo en Odontología. En 
comunicación de la mano de La 
Comunidad tiene la posibilidad 

de terminar de despegar como 
una posible opción de represen-
tación dentro de la FCC donde el 
kirchnerismo conduce hace más 
de veinte años y el radicalismo no 
puede romper su techo de votos.

En Derecho, de la mano de la 
UEU, la contienda electoral en los 
últimos dos años quedó en manos 
del peronismo por muy pocos vo-
tos, hasta este año que finalmente 
fue doblegado y perdió la conduc-
ción del CED en manos radicales. 
Por oo que el objetivo que tiene 
la agrupación filo peronista será 
romper con esa nueva hegemo-
nía. Hasta ahora la estrategia está 
en poner en valor los proyectos 
estudiantiles en el Consejo Di-
rectivo de dicha facultad, donde 
vienen aprobando iniciativas que 
hacen más ligero el día a día de la 
comunidad estudiantil. 

En la contienda de Derecho 
el ingreso será determinante en 
una elección que se define por 
un puñado de votos por lo que 
seguramente se verá un fuerte 
despliegue estructural en este 
sentido. Por último, en Odon-
tología se abre una nueva etapa 
política con la presencia de Franja 
Morada lo que conlleva un nuevo 
desafío para la actual conducción 
del Centro de Estudiantes el EIO. 

Con el corrimiento de la agru-
pación JPO (que conducia el 

Centro de Estudiantes hasta hace 
unos años) en manos de un EIO 
que se lleva casi todos los votos 
por méritos de una muy buena 
gestión en los últimos años le 
da a Franja Morada una opor-
tunidad de meterse y buscar ese 
espacio y voto más “volátil” que 
no representa el núcleo duro de 
la actual conducción del Centro 
de Estudiantes pero con la ficha 
de gestión y un buen despliegue 
en casi todos los años facultativos 
puede hacer mella en un nuevo 
electorado que tendrá la oportu-
nidad de votar por primera vez en 
la universidad en 2024. 

A la gran apuesta del radi-
calismo le hace contrapeso una 
gran apuesta peronista que viene 
arrasando en los últimos años y 
que con una gran gestión intenta-
rá ponerle un techo a la oposición 
naciente que primero deberá 
hacer pié en esos nuevos votantes.

Por ahora todo está muy “ver-
de” por lo que hay que esperar el 
desarrollo de las estrategias de 
cara a febrero cuando arranque el 
Ingreso 2025 en un año que estará 
marcado por la profundización 
del enfrentamiento del Gobierno 
Nacional de Javier Milei con las 
Universidades Públicas las cua-
les están frente a un panorama 
desolador por el marcado ajuste 
que vienen sufriendo.

Quienes conforman el 
frente que es segunda 
fuerza en la Universi-
dad Nacional de Cór-

doba también definen sus estrate-
gias pensando en el ingreso 2025 
y con “un ojo” puesto en el recorte 
presupuestario que implica la 
extensión del presupuesto 2023 
de las Universidades Públicas a 
cargo del nuevo super Ministerio 
de “Capital Humano” a través de 
la ahora Secretaría de Educación. 

Pero ahora la ocupación del 
peronismo cordobés y su aliado 
progresista es fortalecer sus filas 
y su electorado pisando fuerte en 
un ingreso que se presenta bas-
tante disputado a comparación 
de otros años. Esto puede ser 
que tenga que ver con los nive-
les de disputas que hace mucho 
no se veían dentro de Ciudad 
Universitaria, donde desde hace 
dos años las principales fuerzas 
estudiantiles vienen subiendo la 
vara llevándola a una polariza-
ción que difícilmente le abra el 
juego a otro espacio por fuera.En 
un primer momento la estrategia 
que muestran quienes conforman 
el frente La Fuerza Estudiantil tie-
ne que ver con la ampliación del 
espacio político, en sintonía con 
la estrategia vienen desplegando 
Llaryora y Passerini. Quizás una 
muestra de esto es el constante 
contacto con nuevos espacios 
políticos, incluso gremiales de 
cara al año entrante.

Si se desglosa por agrupación 
existen distintas estrategias. 
Por un lado la militancia del 
Movimiento Sur posiblemen-
te busquen pisar fuerte en el 
ingreso 2025 en la Facultad de 
Psicología para expandir el piso 
de un poco más de tres mil votos 
(no es poca cosa tener ese piso 
de votos, quizás histórico) para 
poder recuperar el CEP que quedó 
nuevamente en manos de Franja 
Morada. En este punto es donde 
no solo alcanza con aparato, que 
el radicalismo tiene, y mucho, 
sino también una experiencia de 
la cual la actual conducción del 

Centro de Estudiantes carece y 
encuentra sus limitaciones ahí. 

No significa que sea determi-
nante, pero abre una incógnita de 
cara a las elecciones del año que 
viene, que por ahora se plantea 
un mano a mano intenso. En 
este sentido, la agrupación pro-
gresista, se muestra trabajando 
fuertemente desde la muestra de 
carreras en este sentido.

Otro punto fuerte de Sur está 
en la Facultad de Artes donde 
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ALFIL     VIL� MARIA

Villa María avanza con 
“Ficha Limpia” con consenso 
entre oficialismo y oposición

para Villa María
La implementación de la Ficha 

Limpia en Villa María supondrá 
transformaciones significativas 
en múltiples niveles del sistema 
político local. En primer térmi-
no, modificará sustancialmente 
el proceso de conformación de 
listas electorales, ya que los par-
tidos políticos deberán realizar 
un exhaustivo proceso de veri-
ficación de antecedentes de sus 
potenciales candidatos antes de 
su oficialización.

“Esta ordenanza no solo im-
pactará en los procesos electora-
les futuros, sino que también es-
tablecerá un nuevo estándar para 
la designación de funcionarios 
en todas las áreas del municipio”, 
explicó el presidente del Concejo 
Deliberante, Juan Pablo Inglese.

Esta medida implicará la crea-
ción de nuevos mecanismos de 
control y verificación dentro 
de la estructura municipal, que 
deberán articularse con los or-
ganismos provinciales corres-
pondientes.

El proyecto también prevé la 
implementación de un sistema 
de certificación específico que 
deberá ser gestionado por la Junta 
Electoral Municipal, en coordi-
nación con el Poder Judicial. Este 
aspecto resulta particularmente 
relevante considerando que Villa 
María se prepara para procesos 
electorales en los próximos años, 
donde la norma, de ser aprobada, 
tendría su primera aplicación 
práctica.

Cronograma y expectativas
El proyecto será prioritario en 

la agenda 2025 del Concejo Deli-
berante. “Vamos a avanzar, va a 
ser uno de los primeros proyectos 
que se van a trabajar en el retor-
no de las sesiones ordinarias”, 
adelantó Inglese. La decisión de 
postergar el debate responde a la 
necesidad de construir consensos 
sólidos y permitir que las diferen-
tes miradas políticas confluyan 
en un proyecto unificado que 
refleje las aspiraciones de todos 
los sectores.

Impacto en el sistema políti-
co local

La implementación de la Fi-
cha Limpia en Villa María no solo 
establecerá nuevos estándares 
éticos, sino que también podría 
transformar la composición de 
las listas electorales y los equi-
pos de gobierno. El consenso 
alcanzado entre las diferentes 
fuerzas sugiere que Villa María 
podría convertirse en un mode-
lo de renovación institucional, 
estableciendo parámetros que 
fortalezcan la credibilidad y la 
transparencia en la gestión públi-
ca, aunque el desafío será sumar a 
los sectores que no participaron 
de este primer encuentro.

tífero que nos podamos sentar los 
que pensamos diferente en pos 
de trabajar una ordenanza que es 
beneficiosa no solo para los veci-
nos, sino para la institucionalidad 
de la ciudad”.

Esta forma de construcción 
política marca un precedente en el 
abordaje de reformas institucio-
nales significativas para la ciudad.

Innovaciones y alcances del 
proyecto local

La ordenanza villamariense 
propone establecer requisitos 
más estrictos para quienes aspi-
ren a ocupar cargos públicos en 
la ciudad. González adelantó una 
de las innovaciones del proyecto 
que buscarán introducir: “Vamos 
a incluir que los candidatos y fun-
cionarios no puedan tener deudas 
con el Estado municipal. Es mo-
mento de elevar la vara y demos-
trar que vamos en serio cuando 
decimos basta de corrupción”, 
señaló la edil, marcando un perfil 
más exigente que el contemplado 
en otras normativas similares.

El proyecto, según explicó 
González, tiene una historia de 
intentos previos en el Concejo 
Deliberante. “Lo presentamos 
por primera vez en 2020, cuando 
integraba otro bloque, pero el 
oficialismo de ese momento no 
quiso darle tratamiento. Insisti-
mos en 2022 y nuevamente este 
año”, recordó la concejal, eviden-
ciando cómo el contexto político 
actual permitió que la iniciativa 
finalmente avance.

El contexto provincial y na-
cional como impulso

La iniciativa villamariense 
cobra especial relevancia en el 
marco del inminente tratamiento 
del proyecto de Ficha Limpia en 
la Legislatura de Córdoba, que 
cuenta con dictamen favorable 
y se encamina a su aprobación 
en la última sesión del período 
legislativo.

El proyecto provincial, im-
pulsado por la legisladora radical 
Brenda Austin y fusionado con 
una propuesta de Hacemos por 
Córdoba, representa un avance 
significativo en materia de ética 
pública.

La normativa cordobesa no 
sólo habilitará candidaturas de 
personas con condenas en segun-
da instancia, sino que extenderá la 
incompatibilidad a cualquier car-
go en la administración pública de 
los tres poderes del Estado, tanto a 
nivel provincial como municipal, 
incluyendo cargos partidarios.

El impulso por la Ficha Lim-
pia se enmarca en un contexto 
nacional donde diferentes ju-
risdicciones avanzan con re-
sultados dispares. Mientras Río 
Negro acaba de convertir en ley 
un proyecto similar, con 36 votos 
positivos y apenas cinco negati-
vos, en la Ciudad de Buenos Aires 
la iniciativa no logró prosperar 
por un solo voto, evidenciando las 
tensiones que genera la temática 
en diferentes espacios políticos.

Implicaciones concretas 

El intendente 
Eduardo Accas-
tello lideró un 
encuentro mul-
tipartidario que 
marca el inicio de 
un proceso legis-
lativo que busca 
elevar los están-
dares éticos en la 
función pública 
local. La iniciati-
va se debatirá en 
las primeras se-
siones ordinarias 
de 2025, en una 
reunión que evi-
denció ausencias 
significativas de 
sectores políticos

de a que, desde mi bloque uniper-
sonal, sostenemos una postura 
firme con el objetivo de llevar a 
Villa María el crecimiento que se 
merece, manteniendo una mirada 
crítica ante aquellas situaciones 
que no son transparentes”.

Cabe señalar que Sosa había 
presentado su propio proyecto 
de “Ficha Limpia” en diciembre 
de 2023, al inicio de su gestión. 
“Celebramos que finalmente 
se aborden estos temas, ya que 
contribuyen a mejorar la vida 
institucional de la ciudadanía”, 
señaló el concejal, marcando así 
las tensiones políticas que subya-
cen al debate por la transparencia.

Construcción de consensos y 
metodología de trabajo

“El intendente Accastello nos 
ha hecho parte al órgano legis-
lativo durante todo el año, y esta 
iniciativa demuestra la madurez 
política para trabajar en conjunto 
por la transparencia que exigen 
los vecinos”, destacó el presidente 
del cuerpo legislativo, subra-
yando la metodología de trabajo 
implementada desde el Ejecutivo 
municipal.

Por su parte, la presidenta del 
bloque “Juntos por el Cambio”, 
Natalia González, valoró la ini-
ciativa como “un debate que la 
sociedad exige y nos obliga como 
funcionarios a elevar la vara en la 
responsabilidad de ocupar espa-
cios públicos”.

En la misma línea, el concejal 
Felipe Botta destacó que “es fruc-

(Viene de Tapa)
Sin embargo, la configuración 

política del encuentro quedó 
marcada por ausencias signifi-
cativas. Los concejales Celeste 
Curetti y Diego Olivero, referen-
tes del Gilismo en el legislativo, 
no estuvieron presentes en la 
reunión.

Por su parte, el edil Manuel 
Sosa, representante del unibloque 
“Uniendo Villa María”, no solo 
manifestó no haber sido convo-
cado al encuentro, sino que cues-
tionó duramente la metodología 
implementada.

A través de un comunicado, 
Sosa criticó el funcionamiento 
institucional: “Con estas acciones 
queda claro que el presidente del 
Concejo Deliberante, Juan Pablo 
Inglese, no tiene independencia 
y retrocede la institucionalidad 
del órgano legislativo al limitarse 
a llevar adelante lo que el inten-
dente Accastello le solicita”.

El edil vinculó su exclusión 
con su posicionamiento político: 
“La falta de convocatoria respon-
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El Concejo entra en receso y toma 
aire para aprobar Ficha Limpia

Tras el verano, 
el Legislativo 
volverá a la ac-
ción el 1° de fe-
brero con ener-
gías recargadas 
para empezar 
con el debate 
de la ordenanza 
más esperada en 
el marco de los 
planes del Par-
tido Cordobés. 
Cierre de un pe-
riodo con agen-
da cargada.

E
l Centro Comercial a Cielo Abierto 
de la ciudad “avanza a paso firme”, 
destacaron desde el Gobierno mu-

nicipal. Ubicado en la calle Sobremonte del 
800 al 1000, este proyecto es el resultado 
de un convenio de cooperación entre la 
Provincia, el Municipio y el CECIS.

A raíz de la necesidad de implementar 
el plan estratégico que se elaboró entre 
diferentes instituciones y la Secretaría de 
Desarrollo Económico del municipio, la 
iniciativa fue pensada con un horizonte 

de intervenciones de distintos plazos, una 
de las cuales fue puesta en marcha en los 
últimos días. La obra busca generar un 
espacio comercial delimitado, ordenado, 
sustentable y competitivo. Los comercian-
tes y locales del sector destacaron el cambio 
positivo que genera.

El intendente Guillermo De Rivas dijo 
que “este tipo de acciones, además de em-
bellecer la ciudad, generan mejores con-
diciones para el desarrollo del comercio” y 
que “propician un espacio más confortable 

para quienes recorren el centro”.
El secretario de Desarrollo Económico 

de la Municipalidad de Río Cuarto, Esteban 
Carranza, resaltó además que este tipo de 
centros comerciales sirven para mejorar 
y embellecer la ciudad y además implican 
una “sinergia entre el sector público y pri-
vado para vender más y prestar mejores 
servicios”.

Por último, el Presidente del CECIS, 
Iván Safadi, aseguró que es una satisfac-
ción contar con este nuevo espacio y que 

esto es una expresión de las mejoras que 
se pueden hacer mediante un trabajo serio 
y articulado. 

Cabe recordar que la primera etapa de 
este Centro Comercial fue inaugurada a fi-
nes de abril con la presencia del gobernador 
Martín Llaryora, precursor del plan provin-
cial que busca instalar espacios de este tipo 
en todo Córdoba. “Los Centros Comerciales 
a Cielo Abierto son el mejoramiento y el 
embellecimiento de una ciudad”, expresó 
el mandatario en aquel momento.

Avanzan las acciones del Centro Comercial a Cielo Abierto en Río Cuarto

político más activo que el de los 
últimos dos periodos. El bloque 
oficialista también fue compuesto 
por varias caras jóvenes, algunos 
extrapartidarios (del radicalismo 
prunottista y el socialismo) y la 
fiel representación del Partido 
Cordobés.

Por primera vez en mucho 
tiempo, la oposición se dividió 
en varias partes. El radicalismo 
quedó debilitado y redujo su 
influencia legislativa a cuatro 
bancas (una de las cuales fue para 
el juecismo, que tiene estrategia 
propia). Además, el nazarismo 
instaló a los suyos tras una elec-
ción de veinte puntos, quebrando 
la resistencia contra el Gobierno, 
aunque sin mermar en los rasgos 
críticos que había puesto en juego 
durante la campaña. Por último, 
las ideas de la libertad tuvieron 
lugar en un electorado que con-
fundió a Mario Lamberghini con 
Javier Milei, aunque el concejal 
riocuartense no cuenta con el aval 
del presidente.

Con esta configuración, el 
Concejo avanzó en proyectos 
fuertes. Sacando de lado los cam-
bios en la seguridad y el control 
del tránsito, entre octubre y di-
ciembre se votaron cuestiones 
fuertes como la reforma del Có-
digo de Espectáculos Públicos 
(los menores en la noche riocuar-
tense), la ordenanza que permite 
el funcionamiento de Uber en la 
ciudad y el trascendental primer 
Presupuesto de la era De Rivas, 
el más “conflictivo” de los temas 
abordados por su impacto en la 
suba de impuestos y el completo 
rechazo opositor.

Con el inicio de las vacaciones, 
también arranca el periodo para 
recargar baterías con el inicio de 
una etapa que promete ser aun 
más intensa que la de los seis 
meses derrivistas del 2024. Los 
integrantes del Legislativo debe-
rán tomar aire para volver el 1° de 
febrero y arrancar ahí nomás con 
el tratamiento de temas fuertes. 

El más importante -afirman 

desde el oficialismo- tiene que 
ver con Ficha Limpia, proyecto 
presentado la semana pasada por 
el mismísimo De Rivas y sobre el 
que tiene la mirada puesta hasta 
el Panal cordobés. En ese senti-
do, el Partido Cordobés necesita 
garantizarse otra victoria en el 
rumbo hacia las elecciones de 
medio término, incorporando 
a la capital alterna al listado de 
municipios grandes con la norma 
activa. También hay urgencia por 
el plan de obras públicas, marca-
do por las primeras cien cuadras 
de pavimento y una licitación 
que necesita rápidamente el visto 
bueno del Legislativo. 

Aunque la primera sesión 
ordinaria (por fuera del discurso 
de la apertura de sesiones del 
intendente) se estimaba para el 
mes de marzo, en el oficialismo 
aseguran que podría suceder en 
la primera quincena del mes. “Hay 
que seguir con el buen ritmo”, le 
comentaron a Alfil sobre el inicio 
del periodo 2025.

Por Gabriel Marclé

L
os planes originales cam-
biaron en el Concejo De-
liberante y, lo que ayer 
sería la última sesión del 

año, finalmente marcó el inicio 
anticipado del receso veraniego. 
De esta manera, el último en-
cuentro legislativo oficial para 
sesionar fue el del pasado jueves 
19 de diciembre, cuando el cuerpo 
aprobó la normativa que regula el 
servicio de transporte por apps y 
se dio ingreso a otras cuestiones 
que marcarán el inicio del 2025.

El cierre de año fue, según la 
postura coincidente entre los 
cuatro bloques que componen el 
Concejo, “muy positivo”. Es que, 
más allá de posiciones encontra-
das y algunas iniciativas aproba-
das en soledad por el oficialismo, 
el ritmo fue muy intenso. El nuevo 
Legislativo cumple por estos días 
con apenas seis meses de trabajo 
y en los últimos dos meses puso 
el “aprobado” a varias reformas 
de transcendencia. Mientras Gui-
llermo De Rivas celebró los avan-
ces desde la Municipalidad, en el 
Concejo también hicieron puñito 
por cumplir con las expectativas 
en un año donde la vara parecía 
por demás alta y el camino lucía 
demasiado sinuoso.

En el cierre del 2024, los ba-
lances del Concejo estuvieron 
marcados por el quiebre entre 
la gestión anterior y los prime-
ros pasos del derrivismo. En los 
últimos meses de Juan Manuel 
Llamosas como intendente, el 
Legislativo parecía cruzado por 
las complejidades del presente 
nacional, con un pulso social agi-
tado y dificultades económicas en 
cada esquina. Pero, sobre todo, la 
agenda política del cuerpo estaba 
marcada por la campaña política 

Después de un sprint de proyectos aprobados, el Concejo entra en receso hasta febrero. A la vuelta, arranca 
Ficha Limpia y la licitación por las 100 cuadras de pavimento.

rumbo a las municipales, con una 
gestión Llamosas que necesitaba 
finalizar sin debates perdidos. De 
hecho, el bloque oficialista en 
aquel momento estaba presidido 
por Guillermo Natali, alguien que 
a poco de terminar su mandato 
fue confirmado como candida-
to en una lista opositora (la de 
Adriana Nazario). En ese clima 
se desempeñó el Concejo que 
presidía Darío Fuentes.

El cambio de época fue noto-
rio tras la victoria de Guillermo 
De Rivas en las urnas. El inten-
dente arrancó designando a Ana 
Medina para que sea presidenta 
del Concejo, dotada de un perfil 
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Presentaron el Observatorio de 
Gestión: iniciativa con sello De Rivas
La subsecretaría 
de Estadísticas, 
en conjunto con 
la secretaría de 
Economía e Inno-
vación, presentó 
los tableros del 
Observatorio de 
Gestión Municipal 
para la toma de 
decisiones basa-
das en datos. La 
herramienta im-
plicaría una nueva 
dinámica de tra-
bajo en el gabinete 
y formaría parte 
de la “impronta 
propia” que busca 
instalar la gestión 
De Rivas.

(Viene de Tapa)
“Se busca impulsar una ges-

tión más transparente y efi-
ciente”,  resaltaron desde la 
subsecretaría de Estadísticas 
al presentar este esquema de 
trabajo ante los funcionarios 
presentes (incluido el inten-
dente). Este esquema de trabajo 
implicaría, por ejemplo, siste-
matizar y poner a disposición 
información concreta en rela-
ción a los talleres que brinda 
el área de Educación, en qué 
barrios, cuántos asistentes, qué 
días, cuáles son los espacios que 
tiene el Municipio vinculados a 
esta área, entre otros datos.

Esta nueva dinámica, ade-
más, forma parte de una de las 
áreas más ponderadas por el 
intendente (Gestión y Partici-
pación Ciudadana). De hecho, 
durante la gestión Llamosas, 
el entonces secretario de Go-
bierno Abierto fue la cabeza 
de una política de Estado que 
rápidamente se ganó la acep-
tación de los distintos espacios 
opositores: el Presupuesto Par-
ticipativo. De Rivas tiene ahora 
el desafío de imprimir el sello 
propio en su gestión de manera 
transversal y apostaría a hacerlo 
con el paradigma de “una ges-
tión basada en la la evidencia”.

Si el último semestre fue 
una especie de etapa preliminar 
para muchas de las secretarías 
del gabinete, el 2025 obligará 
a poner primera en varios as-
pectos. No solo se tratará de un 
año electoral (en el que inevita-
blemente la figura de De Rivas 

E
l Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Exactas 
aprobó, en su última sesión, un importante proyecto 
destinado a promover la inclusión y el acompaña-

miento de las trayectorias académicas de estudiantes con 
discapacidad.

Se trata del «Sistema de Acompañamiento a las Trayec-
torias Académicas de Estudiantes con Discapacidad», que 
tiene como objetivo garantizar condiciones equitativas de 
acceso, permanencia y egreso de estudiantes con discapa-
cidad, con un enfoque integral y colectivo.

El proyecto busca sensibilizar y capacitar a toda la 
comunidad educativa, incluidos docentes, autoridades, 
personal nodocente, estudiantes y voluntarios, para que 
se reconozcan como agentes inclusivos, promoviendo una 
educación más atenta a las necesidades de los estudiantes 
con discapacidad. El sistema se implementará en el marco 
de la legislación nacional e internacional sobre derechos de 

las personas con discapacidad, como la Convención sobre 
los Derechos de las Personas con Discapacidad de la ONU 
y la Ley de Educación Nacional.

Además de la orientación académica, se propone una 
serie de actividades formativas y de sensibilización que 
incluyen cursos sobre accesibilidad, lengua de señas y 
estrategias de enseñanza inclusiva.

“Este proyecto responde a la necesidad de atender y dar 
respuesta a las diversas demandas que caracterizan las 
trayectorias académicas de nuestros estudiantes, a la vez 
que busca involucrar a los diferentes actores instituciona-
les, tanto docentes como nodocentes, en esta perspectiva 
de pensar una institución con mayor inclusión”, destacó 
la especialista Eugenia Ferrocchio, secretaria académica 
de Exactas.

Este proyecto será gestionado por un equipo interdis-
ciplinario conformado por representantes de la Comisión 

de Asistencia a Personas con Discapacidad, la Secretaría 
Académica, la Subsecretaría de Vinculación Educativa, 
Subsecretaría de Asuntos Estudiantiles, Asesora Pedagógi-
ca, tutores docentes representantes de cada departamento, 
tutores alumnos, tutores nodocentes.  Se prevé que, con el 
tiempo, el sistema se amplíe y ajuste a las necesidades y 
demandas emergentes.

Las representantes de la Facultad de Ciencias Exactas 
en la Comisión de Atención a Personas con Discapacidad 
(CAPD) de la UNRC son  las docentes Mariana Frutos 
(representante desde 2020), Verónica Santander y Ayelen 
Nigra (integrantes desde septiembre de 2024).

La aprobación de este proyecto marca un paso sig-
nificativo hacia la construcción de una universidad más 
inclusiva, en la que todas las personas, independiente-
mente de sus condiciones, puedan desarrollar su potencial 
académico en igualdad de condiciones.

UNRC: Exactas acompañará trayectorias 
académicas de estudiantes con discapacidad

tendrá protagonismo) sino de 
un primer semestre en el que la 
oposición tendrá la mira puesta 
en los compromisos de deuda 
en letra que se contrajeron en el 
último trimestre y que deberán 
cumplirse en el próximo año. 
A eso, se suma el denominado 
“impuestazo” en tributos como 
el Inmobiliario, Agua y Cloacas, 
entre otros y la expectativa de 
mantener el equilibrio fiscal que 
habría recuperado la gestión a 
partir de octubre y noviembre. 

Además, tal como lo anticipó 
Alfil en ediciones anteriores, el 
intendente habría planteado a su 
equipo la necesidad de gestionar 
“a full” en el verano, lejos de la re-
lativa calma del receso de enero. 
Con algún horizonte previsto 
para el arranque del año legis-
lativo (con el proyecto de Ficha 
Limpia), da la impresión de que el 
equipo de De Rivas buscará salir-
se de la idea de “hacer la plancha”. 

En este caso, ni las fiestas 
de fin de año dieron respiro a 
partir de las incontables irre-
gularidades que se advirtieron 
el pasado 24 y 25 de diciembre 
con el uso de la pirotecnia en las 
calles de la ciudad. En las últi-
mas horas, el Municipio sumó 
una l ínea de comunicación 
para receptar denuncias por 
acopio o comercialización de 
pirotecnia y se llevaron adelante 
40 allanamientos en los que de-
comisaron más de $15 millones 
en estos productos. En el 2017, 
el Concejo Deliberante había 
aprobado la prohibición y uso 
de la pirotecnia.
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

Frente Cívico busca 
expandirse

L
a cronista dialogaba con el 
informante sobre las últimas 
actividades de fin de año en el 

departamento. El Frente Cívico de-
partamental sumó al ex candidato 
a intendente de Sampacho, Flavio 
Díaz Tarifa. Estuvieron presentes 
el concejal de Río Cuarto, Pablo 
Benitez; Zuleica Carranza (coordi-
nadora del área de la Mujer del FC) y 
Jonatan Moreno (responsable de la 
Juventud del Frente Cívico).

Informante: ¿Tiene tiempo para 
hablar de una última actividad? No 
fue en Río Cuarto pero me parece 
interesante por esto que se ha estado 
hablando del Frente Cívico. Andu-
vieron por Sampacho y le dieron 
la bienvenida al espacio al ex can-
didato a intendente de Sampacho, 
Flavio Díaz. 

Periodista: Vi unas fotos. Cla-
ramente se están acomodando las 
fichas para el año que viene… 

I: Sin dudas. Mi impresión es que 
en este 2024 buscaron mostrar una 
mayor estructura. Conformaron 
distintas patas dentro del partido 
y buscan expandirse en la región Si 

I: ¡Para nada! De hecho, no 
sé si vio, pero se decomisaron 
más de 15 millones de pesos en 
productos. Está prohibida la 
venta, pero algunos esquivan 
la ley. En las redes estuvo que 
arde el tema…

P: ¿Por qué lo dice? 
I: Salió un empresario del 

rubro a decir que la gente está 
de acuerdo con tirar pirotecnia, 
basándose en una encuesta que 
subió un medio de la ciudad. 
Está haciendo campaña para 
que saquen la prohibición. Al 
rato, le saltaron a la yugular 
las protectoras de animales y 
pidieron mayor respuesta del 
Estado para frenar la práctica.

P: ¿Habrá más operativos 
en Año Nuevo?

I: Tengo entendido que la 
Municipalidad va a redoblar los 
esfuerzos para evitar lo del 25. 
Esta vez no hubo heridos, pero 
en algunos barrios no se podía 
estar tranquilo. Afecta muchí-
simo a las mascotas, pero tam-
bién a las personas que tienen 
hipersensibilidad. Creíamos 
haber avanzado como socie-
dad, pero nos damos otra vez la 
cabeza contra la pared.

mal no recuerdo, alguna que otra 
vez se les bajó el precio en algunas 
campañas en términos de fiscali-
zación y demás. Y eso no cayó nada 
bien dentro del partido. Tampoco 
es casualidad que todo esto se esté 
dando mientras se ve al FC con más 
“autonomía” dentro de la alianza 
local. ¿No le parece?

P: Bueno, algo ya se intuye. 
(Luis) Juez anticipó que estaría 
acompañando a La Libertad Avan-
za. 

I: Justamente. Va a estar muy en-

tretenida la rosca del año que viene 
y reafirma lo que empezamos a ver 
el año pasado: la irrupción de LLA 
no deja de generar efectos colate-
rales. ¿Estarán todos los socios de 
Primero Río Cuarto encolumnados 
en una misma lista el año que viene? 
Lo dudo.

¿Pirotecnia cero? 
Desaprobado

T
ras las fiestas navideñas, 
el periodista acudía a su 
informante en el Ejecuti-

vo municipal para comentarle 
sobre la situación de la piro-
tecnia.

Periodista: Che, ¿puede ser 
que se tiró mucha pirotecnia en 
Nochebuena? Por el oeste, fue 
tremendo…

Informante: No sé cuál será 
el fenómeno que sucedió, pero 
fue peor de lo que se esperaba. 
Venía bajando la intensidad en 
los últimos años, pero lo del 
miércoles fue terrible. 

P: ¿Faltaron controles?

Pablo Benitez
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Tradición y modernidad
Siguen siendo Los Modernos, 

pero ya son también una tradición, 
desde que cada vez que recomien-
za el verano cordobés vuelven a 
juntarse Pedro Paiva, que reside 
en España, con Alejandro Orlando. 
Al hacerlo, el dúo reemprende sus 
diálogos en escena y asume nuevos 
marcos temáticos. Son, por lo tanto, 
también clásicos, con poco más de 
dos décadas de seguir contando con 
un público de auténticos fans, tras 
aquel Breve desconcierto breve que 
fue su espectáculo debut. Cerraron 
la temporada 2024 en Teatro La 
Llave, y se presentan esta noche en 
el Teatro del Libertador, en una fun-
ción de gala, a las 21. Traen consigo 
El humor después del humor, con 
libreto de Pedro Paiva. 

La historia comenzó en 2002, 
con ambos actores saliendo a es-
cena a proponer no la risa fácil, sino 
el humor inteligente, de diálogos 
punzantes y ocurrentes, con la rea-
lidad como referencia. El formato y 
los textos les hicieron ganar respeto 
en el país y en el escenario interna-
cional, superando la comunidad 
de pertenencia con una versión 
de humor cordobés existencial y 
sin golpes bajos, que estaba para 
más. Y, aun así, el eterno retorno 
a la Docta es siempre un guiño a 
los primeros que “compraron” la 
propuesta. Clásicos, tradicionales y, 
siempre, modernos, Orlando y Pai-
va se llevarán esta vez de Córdoba 
un reconocimiento a la trayectoria 
por el Poder Legislativo de la Pro-
vincia, que les fue otorgado hace 
pocos días.

Ubicaciones disponibles por 
Autoentrada y en boletería (Av. Vé-
lez Sarsfield 365, 414-3412), precios 
$15000, $12000, $10000 y $9000. 

Abrazo peñero
En Sala Formosa (Achával Ro-

dríguez 349, barrio Güemes), hoy a 
las 20 hay una nueva cita con la Peña 
que abraza, propuesta que hace 
sapito en jóvenes versiones del fo-
lklore y la canción popular, en la que 
participa Mati Rojas -una siguiente 
generación Rojas dentro de ese 
género- quien amplía los circuitos 

Un tributo 
a la tierra, 

poetas y 
músicos esta 

tarde en 
Cosquín.

Susurros, gritos 
y golpes de remo
Nos acercamos a un cierre, y el bote lo sabe. Apura sus tablas, y sobre ellas pasan 
“Los Modernos”, y músicos de familia, y manifestaciones culturales en un amable 
patio. Paseos entre objetos y signos, festejos futuros. 

artistas que llegan a esa hermosa 
ciudad de Punilla. Allí se reunirán 
poetas y músicos como Claudio 
Amancio Suárez, Aldo Parfeniuk, 
César León Vargas, Tina Elorriaga, 
Hugo Francisco Rivella, Gustavo 
Bustillo y Piro Garro, Paola Bernal, 
María Fernanda Juárez y Alejandro 
Arneri, Chango Pirola, Miriam Pa-
lacio, Yuki Nievas, Romualdo del 
Yuspe, Vergara Trío, Arrope i’ Tuna, 
Diego Massimini, Simón Paredes y 
Diego Castro. Anfitrión, el dueño de 
casa Rodolfo Herrero. A partir de las 
20. La entrada es gratuita.

Feria de ferias en Güemes
Este fin de semana (mañana 

sábado y el domingo) serán los dos 
últimos días en que se instala la 
propuesta Navidad en las Ferias de 
Güemes, una feria de ferias, una cita 
con lo artesanal y local y un atractivo 
paseo por el barrio mágico este fin 
de año. Entre las 17 y las 23, ambos 
días, los stands abrirán al público 
numerosas ferias, con una gama 
de productos distintos cada una de 
ellas. Se podrán visitar la Feria del 
Paseo de las Artes, en la Plaza Seca, 
y la Feria Laprida, donde conviven 
diversidad de culturas. Ambos es-
pacios son un nexo entre artesanos 
fijos y aquellos que eligen participar 
en la feria de manera eventual. El 
Paseo del Niño es un espacio ideal 
para encontrar regalos para los 
más pequeños, y la Feria Manjares, 
sobre Laprida, cuenta con stands de 
repostería y gastronomía de diver-
sas tradiciones culinarias. Atraen 
interés asimismo la Feria de Objetos 
Antiguos, Filatelia, Numismática 
y Coleccionismo, y se encuentra 
también en el Pasaje la Feria de Artes 
Plásticas donde se pueden apreciar 
y adquirir dibujos, pinturas y gra-
bados. La Feria de los Libros ofrece 
publicaciones cuidadosamente 
seleccionadas; la de Plantas y Flores, 
con una zona verde, bonsáis, flores y 
kokedamas y, finalizando el circuito, 
la Feria de la Cañada, un paseo ro-
deado de diversidad y creatividad.

Carnavales Comunitarios 
Se encuentra vigente hasta el 

jueves 2 de enero la Convocatoria 
Carnaval Comunitario, como par-
te del Programa de Proyectos de 
Festejos Comunitarios de Carnaval 
2025. Se llama a organizaciones de la 
sociedad civil abocadas a festejos co-
munitarios en Córdoba Capital, para 
participar del Carnaval 2025, entre el 
7 de febrero y el 4 de marzo próximos. 
Se seleccionarán hasta 24 proyectos, 
uno por barrio, que se desarrollarán 
en espacios públicos y abiertos de la 
ciudad con entrada libre y gratuita. 
Los proyectos deben presentarse a 
través del siguiente enlace: https://
bit.ly/3C4JEC5 

Se pueden consultar bases y con-
diciones en: https://docs.google.
com/document/d/1WgVkvnfRLtQ
k2U6ljgnurWmqGSveJEuNRjP1NF
EA-90/edit?tab=t.0

Los Modernos se presentan hoy en el Teatro del Libertador.

de público mostrando sus propias 
canciones en plazas, bares, peñas y 
festivales de la ciudad de Córdoba, 
mientras cursa el profesorado en 
educación musical. Su opción por 
el folklore no lo inhibe de introducir 
algunos elementos de fusión. Tam-
bién serán de la partida la banda de 
folklore jujeño Llaxtamasi, formada 
por músicos de Jujuy, Córdoba y 
Catamarca, y el dúo con invitados 
Amuleto, que traen un repertorio 
de canción latinoamericana con-
temporánea. Entradas en alpogo.
com, desde $6000.

Grito de la Tierra
Nacido de una propuesta de 

CONASUD (Convocatoria por la 
Naturaleza como Sujeto de Dere-
cho), el festival El Grito de la Tierra 
reúne a músicos, poetas, artistas 
de diversas disciplinas y a nume-
rosas entidades y agrupaciones 
ambientales, culturales, de pueblos 
originarios, educativas, etc. Se han 
realizado cerca de cuarenta festi-
vales a lo largo y ancho del país, que 
alcanzan la forma de manifestacio-
nes en defensa de nuestras reservas 
naturales y nuestro patrimonio 
ecológico, iniciativa en la que el 
arte se fusiona con la conciencia 
ambiental. Hoy se realiza el último 
Festival El Grito de la Tierra del año, 
en la ciudad de Cosquín, en el Patio 
de los Herrero, -calle Juana Azur-
duy 725, Villa Pan de Azúcar de esa 
ciudad. Una casa memorable por 
su generosa hospitalidad con los 
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Por J.C. Maraddón

N
o en vano el fenómeno de Patricio Rey y sus 
Redonditos de Ricota ha obligado a realizar nu-
merosos estudios desde diversas perspectivas 
y ha desatado opiniones encontradas acerca de 

su naturaleza. Porque es difícil encontrar una explicación 
que se restrinja a lo musical, para ese fervor multitudina-
rio que llegó a promover aquella banda de La Plata, cuyo 
origen alternativo y subterráneo jamás hubiera hecho 

pensar en esa comunión de cientos de miles de fans que, 
a partir de los años noventa, asistió a sus conciertos y los 
transformó en misas paganas donde se le rendía culto a 
una inasible deidad rockera.

En la orfandad que padecían muchos jóvenes en esa 
década final del siglo pasado en Argentina, desilusiona-
dos de la política y de las promesas de la clase dirigente, 
se pueden encontrar algunas de las motivaciones de esa 
fe incondicional que se le profesaba a una formación 
musical que proponía una estética, pero sobre todo 

El romance del rock 
y la cumbia

Que La Delio Valdez 
haya incluido dos 
hits ricoteros en el 
show con que cele-
bró sus 15 años de 
carrera, no hace sino 
corroborar aquella 
convergencia  traza-
da hace dos décadas 
por Los Palmeras, y 
más aún si en esta 
reciente recreación 
se sumaron Los 
Fundamentalistas 
del Aire Acondicio-
nado.

predicaba una ética. Discusiones aparte acerca de la 
coherencia del mensaje con los hechos, es innegable 
que se multiplicaron los creyentes en ese ideario, cuya 
manifestación se verificaba en letras de un hermetismo 
que daba pie a variadas interpretaciones, muchas veces 
contradictorias entre sí.

Ante el crecimiento en la cantidad de seguidores, el 
grupo se avino a brindar entrevistas donde su líder, el 
Indio Solari, enfatizaba los alcances de la independencia 
creativa que reivindicaba ese proyecto artístico, al que 
pretendían sostener por fuera de los circuitos estableci-
dos. Tal vez ese haya sido uno de los factores que seduje-
ron a las nuevas generaciones, hastiadas de cumplir las 
reglas que imponía un sistema sin respuestas para sus 
inquietudes. La utopía de vivir al margen de las normas 
de la sociedad, resultaba tentadora para aquellos que 
veían clausurados los caminos hacia un bienestar cada 
vez menos accesible a sus sueños.

Fue de ese modo que las canciones ricoteras se hicie-
ron carne en las multitudes y llegaron a convertirse en 
himnos, incluso aquellas que se habían difundido bajo el 
influjo de esa algarabía ochentosa de la primavera alfon-
sinista, que contrastaba con el clima opresivo de la etapa 
finisecular. A la par del repertorio bailantero que encendía 
la llama festiva de la época en los momentos de diversión, 
la música de los Redondos penetraba en todas las regiones 
geográficas y las clases sociales como un magma que 
cohesionaba la mancomunión de los espíritus rebeldes 
y confirmaba que todavía quedaba algo sin contaminar.

En 2004, como parte de su disco “Un sentimiento” la 
legendaria agrupación de cumbia santafesina Los Palme-
ras grabó una versión tropical de “La bestia pop”, aquel 
tema que aparecía en el álbum debut de Patricio Rey y 
sus Redonditos de Ricota y que el paso de los años había 
consolidado como un clásico del rock argentino. Bailado 
a rabiar, ese cover representó una natural apropiación del 
cancionero de los Redondos por parte de esos géneros 
populares que no rinden culto a la alternatividad ni mucho 
menos, pero que están siempre atentos a lo que su público 
considera como algo favorito.

Que La Delio Valdez haya decidido incluir dos hits ri-
coteros en el show que ofreció el lunes pasado como cele-
bración de sus 15 años de carrera, no hace sino corroborar 
aquella línea trazada hace veinte años por Los Palmeras, 
más aún si a esta reciente recreación se han sumado los 
miembros de Los Fundamentalistas del Aire Acondi-
cionado, la última banda en acompañar como solista al 
Indio Solari. Es probable que esos abordajes cumbieros 
de “Semen up” y “Aquella solitaria vaca cubana” vuelvan 
a escucharse cuando La Delio Valdez suba este verano a 
los escenarios de los festivales cordobeses, para probar 
que todo esto no ha sido apenas un romance de un día.


